
КРАСНЫЙ СЕВЕР
Вологодская областная газета. Основана в мае 1917 года
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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер западный, юго-западный.
Температура:

ночью +10, +15, днем +22, +27.

13 ИЮЛЯ -
ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ ПОЧТЫ

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Интенсивное развитие средств связи и информатизации способ-

ствует совершенствованию существующих и появлению новых ус-
луг связи. Остаются востребованными и традиционные услуги поч-
ты. Подписка на периодические издания, доставка корреспонден-
ции, выдача пенсий и пособий, работа по обслуживанию переводов
- повседневный труд коллективов 15 почтамтов, 651 почтового от-
деления в городских и сельских населенных пунктах Вологодчины.
Профессионализм работников почты позволяет жителям области
своевременно получать письменную корреспонденцию, оператив-
но передавать необходимую информацию, осуществлять связь с
родными и близкими.

В условиях рыночной экономики с целью оптимизации почтовой
сети необходимо осваивать новые методы работы, расширять пе-
речень услуг и повышать их качество. С решением этих задач ус-
пешно справляются вологодские почтовики.

В этот день особая признательность - уважаемым ветеранам, от-
давшим свои силы, знания, энергию развитию почтовой связи и про-
цветанию земли вологодской.

Желаю всем работникам почтовой связи области здоровья, сча-
стья, благополучия, неиссякаемой энергии и новых успехов в тру-
де!

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

16 июля 2008 года по адресу: г. Вологда, ул. Пушкинская,
25, состоится заседание 178-й сессии Законодательного
Собрания области.

Более 1500 км

преодолеют

на гидроциклах

участники водного

похода, посвященного

360-летию со дня

рождения

первопроходца

из Великого Устюга

Семена Дежнева.

Об этом рассказал один

из организаторов акции,

президент клуба

любителей

экстремального спорта

«Русский снег»

Игорь Ломако.

«В этом году исполня-

ется 360 лет со дня рож-

дения известного путеше-

ственника Семена Дежне-

ва, исследователя Сибири

и побережья Северного

Ледовитого океана, совер-

шившего ряд походов от

Якутска по рекам Инди-

гирка, Колыма, Анадырь,

Лена, Вилюй. 12 июля из

Петрозаводска выйдут 20

участников на гидроцик-

лах, и до 19 июля мы

должны преодолеть более

1500 км водного пути», -

уточнил Ломако.

По его словам, участие

в водном круизе прини-

мают четыре команды из

Санкт-Петербурга, Пет-

розаводска, Вологды и

Великого Устюга. За не-

делю группе предстоит

пройти по маршруту Пет-

розаводск - Вытегра - Ки-

риллов - Вологда - Сокол

- Тотьма. «Одним из опас-

ных участков маршрута

является Онежское озеро.

Волна в озере короткая и

резкая, поэтому придет-

ВЕТЕР СТРАНСТВИЙ

От Петрозаводска до Великого Устюга

ся напрячь все силы и

быть очень осторожны-

ми», - сказал президент

клуба.

Он также уточнил, что

участники акции в каж-

дом из пунктов останов-

ки будут встречаться с

представителями адми-

нистрации и местными

жителями. «В Вытегре

музею подводной лодки

мы планируем передать

«Подорожную грамоту» с

родины выдающихся мо-

реплавателей и земле-

проходцев, а также не-

сколько комплектов

фирменных костюмов со-

временных путешествен-

ников», - подчеркнул

Ломако.

Завершится водное пу-

тешествие в Великом Ус-

тюге, на родине Семена

Дежнева,19 июля - в День

города и Прокопьевской

торговой ярмарки.

Анна СВЕТЛОВА.

ПРОЕКТЫ

ИТОГОВАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
ПРОЙДЕТ В ТОТЬМЕ

Итоговая конференция по результатам работы устано-
вочного семинара для участников проекта Правительства
области «Профессиональная команда Вологодчины» прой-
дет 14 июля в Тотьме.

На итоговой конференции будут показаны разработанные
участниками проекта карты креативных ресурсов местной тер-
ритории. В конференции примут участие представители депар-
тамента государственной службы и вопросов местного само-
управления Правительства области, комитета по делам моло-
дежи, администрации и общественных объединений Тотем-
ского района.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

КРИМИНАЛ

ИНКАССАТОРЫ
«ПРОШЛЯПИЛИ» ДЕНЬГИ

Три сумки с деньгами пропали из инкассаторской маши-
ны, принадлежащей Тотемскому отделению Сбербанка
России. Это произошло в минувший четверг, 10 июля, в
городе Кадникове Сокольского района.

По информации пресс-службы областного УВД, инкассатор-
ский «УАЗ» следовал из Вологды в Тотьму с большой суммой де-
нег. В машине находились трое сотрудников «Росинкаса». По ходу
следования инкассаторы грубо нарушили служебную инструк-
цию: во-первых, отклонились от маршрута и заехали в Кадников
в столовую, во-вторых, все трое покинули автомобиль (один че-
ловек в любом случае обязательно должен оставаться на месте).
В столовой Сокольского райпо на улице Розы Люксембург сопро-
вождающие груз пробыли полчаса, с 14 часов до 14.30. Когда,
пообедав, они вернулись к машине, то обнаружили, что трех су-
мок, в которых находилась наличность в сумме 9,8 миллиона руб-
лей, нет.

Следов взлома на дверях машины не обнаружено, так что
если двери вскрывались, то только способом подбора ключа.
Возможно, сами инкассаторы забыли запереть двери «уази-
ка». Вполне вероятно, что неизвестные злоумышленники мог-
ли следовать за инкассаторской машиной от самой Вологды,
что называется, вести, выбирая удобный случай для ограбле-
ния. В настоящий момент отрабатываются все возможные вер-
сии. Вместе с сокольскими сыщиками по этому делу работа-
ют оперативники уголовного розыска областного УВД. Как со-
общили в пресс-службе УВД, пока конкретных подозреваемых
в краже денег нет.

Игорь ДМИТРИЕВ.

Номер на велосипедах
«Джигитка» буквально
сразил жюри и зрителей
международного фестива-
ля в Сочи, вспоминает
художественный руково-
дитель цирка Ольга Перу-
нова. Юных артистов из
Вологды зрители встреча-
ли «на ура». Тренеры
признаются: самым слож-
ным для ребят оказалось
собраться и побороть вол-
нение.

Когда все волнения по-
зади, за чашкой чая ре-
бята делятся с гостями
своими впечатлениями от
поездки. Поздравить ре-
бят с победой пришли и.о.

главы Вологды Валентин
Горобцов, депутаты Гор-
думы и спонсоры.

- Это коллектив, кото-
рый заслуживает внима-
ния не только города, но
и области. Такие потряса-
ющие достижения надо
только поддерживать,
чтобы дети шли занимать-
ся в подобные коллекти-
вы. Необходимо, конечно,
и создать для них хоро-
шие условия. Вологда
должна гордиться коллек-
тивом, который заслужил
право открывать Олим-
пийские игры, - считает
Валентин Горобцов.

К сожалению, о хоро-

ших условиях для репе-
тиций юным циркачам
пока приходится только
мечтать. С недавних пор
половину зала, где прохо-
дят их тренировки, зани-
мает игровая комната.
Сюда приходят семьи со
всего микрорайона ПЗ. А
на небольшой площадке
готовить трюки довольно
сложно. Не хватает и обо-
рудования. Например,
шведскую стенку для ма-
леньких артистов уста-
навливали родители.

 - Нашему коллективу
15 лет. За это время че-
рез него прошло много
талантливых детей. Мно-

гие наши воспитанники
работают сейчас в Росгос-
цирке. Сейчас в основном
составе «Маугли» около
30 человек - это ребята от
6 до 16 лет, - рассказыва-
ет художественный руко-
водитель цирка «Маугли»
Ольга Перунова.

Талантливых детей из
вологодского цирка оце-
нили не только на фести-
вале в Сочи. За плечами
коллектива - победы на
международных фестива-
лях в Венгрии, Эстонии и
Москве.

Но останавливаться на
достигнутом юным арти-
стам некогда. Отдохнут
немного - и снова возьмут-
ся за репетиции. Ведь
планы грандиозные - 23
августа отборочный тур
популярнейшего шоу
«Минута славы», где
главный приз - миллион
рублей. В победе своей
ребята почти уверены.
Как и в том, что главное
- не деньги, а слава.

Алена ЛАВРЕНТЬЕВА.

СОБЫТИЕ

ВОЛОГОДСКИЕ АРТИСТЫ
ОТКРОЮТ ОЛИМПИАДУ-2014

Валентин ГОРОБЦОВ уверен, что Вологда должна гордиться коллективом, который заслужил право открывать Олимпийские игры.

«Короли сцены» - такое звание заслужили участники вологодского цирка

«Маугли». Недавно они вернулись из Сочи, где стали лауреатами

международного фестиваля среди любительских коллективов. Эта победа

обеспечила талантливым вологодским артистам возможность выступить

в церемониях открытия и закрытия Олимпиады 2014 года.

С этим достижением ребят и их наставников в минувший четверг поздравил

исполняющий обязанности главы Вологды Валентин Горобцов.

Юные циркачи продемонстрировали ему условия, в которых приходится

тренироваться, и рассказали о своих творческих планах.
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Перед дальней дорогой.

ЯРМАРКА

ВОСКРЕСЕНСКОЕ
ПРИНИМАЕТ ГОСТЕЙ

Козьмодемьянская выставка-ярмарка пройдет 14 июля
в селе Воскресенском Череповецкого района.

Ярмарка проводится в рамках праздника села ежегодно 14
июля - в день бессребреников Козьмы и Дамиана с целью сохра-
нения народных традиций в области прикладного искусства и
привлечения внимания к местным товаропроизводителям.

На ярмарке можно будет приобрести изделия из бересты, ва-
ленки, глиняные свистульки, куклы и многое другое. Во время
праздника состоятся спортивные аттракционы, народные игры,
шуточные конкурсы, старинные хороводы. По старинной тради-
ции все желающие смогут угоститься медом.

СПОРТИВНАЯ
ПРОГРАММА
ПОЛНА СЮРПРИЗОВ

Олимпийская чемпионка Анна Богалий-Титовец примет
участие в межрегиональной Троицко-Енальской ярмарке
«Российские губернаторы в глубинке», которая состоится
2-3 августа в Вожеге.

Спортивная программа праздника обещает быть насыщенной
и интересной. В частности, состоится VIP-забег с участием луч-
ших спортсменов района и области, пройдут соревнования по
пляжному волейболу и футболу, показательные выступления
спортсменов-парашютистов, летчиков, автомобилистов, киноло-
гов. Год семьи будет отмечен эстафетой «Папа, мама, я - спортив-
ная семья».

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ЧИСТЫЙ ГОРОД

ПРИНЯТА КОНЦЕПЦИЯ
РЕКОНСТРУКЦИИ ПАРКА МИРА

Концепция реконструкции главного места отдыха волог-
жан - парка Мира принята в Вологде. Как сообщили в адми-
нистрации Вологды, 10 июля состоялось заседание Градо-
строительного совета, на котором был рассмотрен план
развития парка Мира.

Напомним, что весной 2008 года администрацией города был
объявлен конкурс на разработку плана реконструкции парка
Мира. Победу одержало столичное предприятие «Прогресстех».
Его представитель Денис Колчин 10 июля представил членам Гра-
достроительного совета концепцию реконструкции парка, кото-
рый в будущем должен стать центром семейного отдыха волог-
жан.

Согласно проекту, всю территорию парка Мира можно услов-
но поделить на четыре части. Только две из них не подтопляются
в весеннее время водами реки Вологды. Защитить территорию
парка от подтопления можно путем строительства дамбы, одна-
ко это потребует дополнительных затрат. Поэтому разработчики
приняли решение основную часть работ по обустройству парка
провести там, где не бывает наводнений. Сеть ресторанов и кафе,
детские городки, карусели и спортивные площадки предполага-
ется разместить там, где раньше была эстрада. Проектировщи-
ки предлагают оборудовать парк асфальтовой велодорожкой,
которая зимой будет частью освещенной лыжной трассы. Про-
ект предусматривает введение ограничений на допуск в парк ав-
тотранспорта, развитие существующего пляжа, установку в пар-
ке и на пляжной территории туалетов и душевых кабинок.

Во время обсуждения концепции развития парка Мира были
высказаны предложения по увеличению количества мест на пред-
полагаемых автостоянках, сооружению в полосе железной доро-
ги шумозащитных экранов, устройству ограждения вокруг пар-
ковой зоны. Было высказано пожелание изучить вопрос о возмож-
ности сооружения пешеходного моста через реку Вологду, кото-
рый бы связал в единое целое обе части парка.

По итогам публичных слушаний концепция реконструкции пар-
ка Мира была принята. После того как будут собраны необходи-
мые документы, проект реконструкции парка Мира будет выне-
сен на широкое обсуждение вологжан.

По материалам ИА «REGNUM».

СЕЛЬСКАЯ ТЕМА

ВПЕРЕДИ ВОЛОГОДСКИЙ
И ГРЯЗОВЕЦКИЙ РАЙОНЫ

Продолжается заготовка кормов на полях области. Впе-
реди Вологодский и Грязовецкий районы, где плановые
задания выполнены более чем на 50 процентов.

Хорошими темпами ведется уборка трав в Кирилловском, Со-
кольском, Устюженском, Усть-Кубинском районах.

Неудовлетворительно обстоят дела в Бабушкинском, Вытегор-
ском и Нюксенском районах.

Всего по области заготовлено зеленой массы на силос 653
тысячи тонн.

Наталья КОРОЛЕВА.

ПРОВЕРКА НА ДОРОГАХ

СОН ЗА РУЛЕМ
Сон за рулем и отвлечение от управления автомобилем

стали самыми распространенными причинами ДТП на до-
рогах Вологодской области.

Как рассказал в беседе с журналистами командир ОБ ДПС
областной ГИБДД подполковник милиции Сергей Матвеев, сре-
ди наиболее часто повторяющихся причин дорожно-транспорт-
ных происшествий также превышение скорости, выезд на встреч-
ную полосу, пересечение проезжей части пешеходами в неуста-
новленном месте.

«Если вы почувствовали за рулем, что устали, лучше на час-
полтора остановиться у обочины и немного поспать, так как по
истечении определенного времени человеческому организму все
равно нужен отдых», - прокомментировал Сергей Матвеев.

Напомним, что 10 июля на контрольно-пропускном пункте
милиции на шестом километре дороги Вологда - Новая Ла-
дога работала общественная приемная для всех участников
дорожного движения. Сотрудники ГИБДД ответили на вопро-
сы водителей, касающиеся правил дорожного движения, по-
ведения на дороге, а также изменений в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях РФ, вступивших в силу 1 июля
2008 года.

По материалам открытых источников Интернета.
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Подорожная грамота.



КРАСНЫЙ СЕВЕР СУББОТА / 12 июля / 20082 ДОКУМЕНТЫФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

...Деревенька Турово в
Ярославской области стоит как
раз на берегу красавицы-Вол-
ги. Окружают ее леса, поля и
сельскохозяйственные угодья.
Именно оттуда, со своей малой
родины, началась у Шушарина
любовь к природе. Романтик в
душе (разве может быть иначе
при такой профессии?!), он и
сейчас с большой долей лири-
ки отзывается о том прекрас-
ном времени, которое, к сожа-
лению, уже не вернуть: «В дет-
стве в природе мы чувствова-
ли себя так же свободно, как в
родном доме. Природа не оби-
жала нас».

Именно поэтому он еще в
школе решил, что его профес-
сия должна быть связана с
природой. После десятилетки
отправился поступать в Мос-
ковский лесотехнический ин-
ститут. Непосредственно к
природе отношение имел
только один факультет - лесно-
го хозяйства. Пошел на него.
Ну, а по окончании, в далеком
1976 году, получил распреде-
ление в Вологду, где находи-
лась контора Северного лесо-
устроительного предприятия
«Леспроект».

...Кстати, «Леспроектом»
оно стало называться в 1961
году. До этого организация
именовалась Вологодским
аэрофотолесоустроительным
трестом, в который входило
несколько экспедиций, в том
числе и Великоустюгская (поз-
же она была упразднена).
Трест был образован на осно-
вании приказа Министерства
лесного хозяйства СССР в
1948 году. А вообще началом
лесоустроительных работ в
России считается 1798 год,
когда в Российском государ-
стве был создан лесной депар-
тамент (хотя первые лесо-
устроительные мероприятия
стали проводиться еще во вре-
мена Петра Великого по его
личному указанию, и проводи-
лись они для нужд корабле-
строения). С этого момента ра-
боты в сфере лесоустройства
приобретают уже системный
характер. Спустя почти полве-
ка в России появляется первая
лесоустроительная инструк-
ция, предписывающая то, как
следует выполнять лесные
изыскания, производить рас-
четы пользования лесами. Од-
новременно начинается посте-
пенная замена иностранных
специалистов, которые тради-
ционно работали в сфере ле-

соустройства с петровских
времен, на своих, доморощен-
ных. Иноземные названия вы-
ходят из обихода, вместо них
появляются приятные для слу-
ха русские: например, лесни-
чий - такие должности были
введены в структуре лесного
департамента.

125 лет назад, в мае 1883
года, по распоряжению лесно-
го департамента для изыска-
ния смолокуренных (пригод-
ных для выделки угля и дегтя)
лесов в Вологде были сфор-
мированы две лесоустрои-
тельные партии в количестве
15 человек, так было положе-
но начало северному лесо-
устройству. К 1913 году чис-
ло партий уже достигло вось-
ми, возглавлял их опытный
специалист в чине статского
генерала. Любопытно, что од-
новременно в Вологде суще-
ствовали и два частных зем-
лелесоустроительных бюро.
Большое внимание лесоуст-
ройству стало также уделять-
ся и с началом советского пе-
риода.

...Молодому специалисту
Шушарину пришлось, что на-
зывается, по полной познать
все прелести профессии. В те-
чение трех лет после оконча-
ния института он работал так-
сатором, то есть специалис-
том, непосредственно веду-
щим изыскательные работы в
лесу. Частые многомесячные
экспедиции позволяли быть в
тесном контакте с природой.
Затем его назначили началь-
ником лесоустроительной
партии, в которую входит не-
сколько таксаторских бригад.
Тут уже была совсем другая
«романтика»: обычно в брига-
ды в качестве рабочих шли те,
которых уже никуда не брали
по причине судимости или
сильного пристрастия к алко-
голю, в экспедициях они отры-
вались по полной, часто дохо-
дило до драк и даже убийств.
Но и с таким контингентом
надо было уметь находить об-
щий язык. В дальнейшем бо-
лее десяти лет он возглавлял
лесоустроительную партию,
затем такой же срок - лесоуст-
роительную экспедицию, в нее
уже входило несколько партий.
С апреля 2007 года Анатолий
Шушарин - директор Северно-
го филиала государственной
инвентаризации лесов ФГУП
«Рослесинфорг» (так оно ста-
ло именоваться с прошлого
года).

К слову сказать, был в био-
графии Анатолия Порфирье-
вича эпизод, связанный со-
всем с другим полем деятель-
ности. В 1982 году его, имев-
шего военную специальность
авиационного штурмана
(и этому учили в лесотехничес-
ком институте), призвали на
службу в ряды Вооруженных
Сил - в Балашовское высшее
военное училище летчиков.
Три года пролетал штурман-
инструктор Шушарин на учеб-
ном АН-24, налетав при этом
полторы тысячи часов, подго-
товил и выпустил 15 курсантов.
Предлагали ему остаться в
училище, но предпочел вер-
нуться в Вологду и снова за-
няться любимым делом - лесо-
устройством. Именно эта об-
ласть деятельности стала его
призванием.

...Хозяйство у Анатолия
Шушарина достаточно вели-
ко: персонала около 230 чело-
век (в основном инженерно-
технический состав), произ-
водственное подразделение в
Вологде и обособленная хоз-
расчетная экспедиция в Ар-
хангельске. Предприятие вы-
полняет лесоустроительные
работы на территории Воло-
годской и Архангельской об-
ластей, в Ненецком автоном-
ном округе и на части терри-
тории Республики Коми. Ра-
боты хватает, тем более что и
поле деятельности с недавних
пор стало значительно шире.
Если до прошлого года «Сев-
леспроект» занимался лишь
выполнением государствен-
ного заказа по лесоустрой-
ству и инвентаризации лесов
(то есть составлял планы,
сколько, где и какого леса, так
сказать, имеется в наличии,
какие работы надо провести
для его восстановления, их
объем), то сейчас к этому при-
бавились другие задачи: про-
ведение мониторинга лесо-

пользования и с этого года -
землеустроительные работы
на землях лесного фонда.
Кроме того, предприятие вы-
полняет заказы арендаторов
участков лесного фонда по
подготовке проектов освое-
ния лесов для разработки
древесины, организации от-
дыха в лесах, для недрополь-
зования, строительства ли-
нейных объектов (газопрово-
ды, линии электропередачи).
Проще говоря, специалисты
«Севлеспроекта» определяют,
где и в каких количествах вы-
рубить лес, скажем, для про-
сек под магистральные газо-
трассы или на участках, выде-
ленных для лесопользования,
и каким образом в перспекти-
ве восстановить лесной мас-
сив.

Схематично цикл лесоуст-
роительных работ выглядит
так. В подготовительный пери-
од производится сбор матери-
алов и аэрофотосъемка, затем
проводятся полевые работы
(полевой сезон начинается в
мае и заканчивается поздней
осенью), во время которых оп-
ределяются количественные и
качественные характеристики
лесов, а уже после на основа-
нии обработанных данных со-
ставляются таксационные опи-
сания и лесные карты. Целая
наука получения информации
о лесе, о существовании кото-
рой обыватель может просто
не задумываться. И, как в лю-
бой науке, в этой также есть
свои успехи и свои передови-
ки. Такими передовиками и яв-
ляются северные лесоустрои-
тели. Они первыми стали опре-
делять типологию лесов, то
есть главную породу и условия
ее произрастания, явились од-
ними из новаторов примене-
ния аэрофотосъемки для так-
сации лесов, а также именно в
тогда еще Северном лесоуст-
роительном предприятии

впервые стали применяться
новые современные методики,
позволяющие значительно со-
кращать сроки производства
работ.

...Так все же, каково оно,
лесное хозяйство Вологодчи-
ны? Не оскудеет ли лесами
наша область через несколько
десятков лет в результате вы-
рубки? Об этом при встрече я
не преминул спросить дирек-
тора «Севлеспроекта».

- Лесное хозяйство Воло-
годской области ресурсами
обеспечено. Ежегодная рас-
четная лесосека составляет 25
миллионов кубометров лик-
видной древесины, но и она
используется всего процентов
на сорок, - успокоил А.П.Шу-
шарин. Но тут же придал теме
другой акцент: - Вместе с тем
имеют место негативные из-
менения. Происходит смена
пород, более ценные хвойные
породы заменяются мягколи-
ственными (сейчас их пропор-
ция 50 на 50). Все меньше ос-
тается девственных лесов, еще
не тронутых рубкой. В основ-
ном в нашей области преобла-
дают вторичные леса, то есть
те, которые выросли на месте
бывших вырубок... Но без ле-
сов не останемся. Лес - возоб-
новляемый продукт: выруба-
ешь один участок, вырастает
другой. Кроме того, лесхозами
ведется их искусственное вос-
становление. На этот счет пер-
спектива благоприятная.

Что касается этой самой
перспективы, то недавно
«Леспроект» закончил работы
по разработке лесного плана
Вологодской области на пери-
од 2009-2017 годов (такое
масштабное мероприятие, как
разработка лесных планов ре-
гионов, у нас в стране прохо-
дит впервые). План уже про-
шел согласование в Мини-
стерстве природных ресурсов
и Рослесхозе, получены поло-

жительные заключения, а так-
же рекомендации на област-
ном уровне его утвердить. В
плане, призванном дать стра-
тегические направления раз-
вития лесного комплекса об-
ласти и позволить получить
доход от использования ле-
сов, определены приоритет-
ные направления развития
лесного хозяйства и лесо-
пользования, учтены инвести-
ционные проекты для перера-
ботки древесины. Документ
включает в себя характерис-
тику лесного фонда, проекти-
рование мероприятий по лес-
ному фонду и их экономичес-
кое обоснование.

Так вот, согласно плану ис-
пользование расчетной лесо-
секи, причем только доступной
ее части (то есть той, что нахо-
дится вблизи транспортных
путей, на сухих незаболочен-
ных почвах, имеет достаточ-
ный запас - не менее 150 кубо-
метров на гектаре земли), пла-
нируется довести до 16,5 мил-
лиона кубометров и получить
доход порядка двух миллиар-
дов рублей в год (сейчас лес-
ное хозяйство убыточно). Глав-
ная стратегическая линия пла-
на - всю срубленную древеси-
ну перерабатывать внутри об-
ласти. Стоит заметить, что
большое внимание в плане
уделено и лесовосстановле-
нию: искусственное восста-
новление путем посадок дере-
вьев хвойных пород должно
опережать естественное и
быть друг к другу в соотноше-
нии 60 к 40. Такая вот перспек-
тива...

...Задаю Анатолию Шуша-
рину вопрос: а чем ему за его
долгую лесоустроительную де-
ятельность было интереснее
заниматься - экспедициями в
леса или руководящей рабо-
той на производстве, которая
больше предполагает каби-
нетный стиль работы? «Люди и
природа - все по-своему инте-
ресно», - отвечает он.

Что касается работников
предприятия, то о многих из
них директор отзывается с
большой теплотой. Люди - это
главное богатство «Севлес-
проекта», некоторые специа-
листы трудятся здесь не один
десяток лет. Более 50 лет (!) -
такой стаж работы на предпри-
ятии у А.А.Серого, заслужен-
ного лесовода Российской Фе-
дерации, В.П.Загородного,
Е.Н.Преображенского. Так что
самому директору с его 32-
летним стажем еще далеко до
ветеранов.

А между прочим, кабинет-
ным стиль руководства А.П.
Шушарина не назвать. Он и
сейчас не любит подолгу си-
деть на месте. За эти полго-
да срок его командировок со-
ставил 45 суток. Он уж точно
не «кабинетный» руководи-
тель...

Игорь МИТИН.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Новоселье
к празднику

Семьи сотрудников Вожегодского участка

Вологодского отделения Северной железной

дороги в преддверии профессионального

праздника - Дня железнодорожника - отметят

новоселье. Строительство 10-квартирного

жилого дома «под ключ» ведет

ОАО «Вологодский завод строительных

конструкций и дорожных машин».
Дом возводится по технологии «ВолДом», которая является

оригинальной разработкой ОАО «СКДМ» и позволяет строить со-
временные, отвечающие всем предъявляемым нормам и, что
особенно важно, относительно недорогие жилые и админист-
ративные здания из панельно-стоечных конструкций. Кроме
того, данная технология имеет целый ряд преимуществ перед
монолитным и кирпичным домостроением. Во-первых, такие
здания способны выдержать низкие температуры северных ре-
гионов России: их расчетная морозостойкость - до - 55оС. Во-
вторых, они сейсмоустойчивы (8-9 баллов), устойчивы к высо-
ким снеговым (320 кг/м2) и скоростным (напор ветра - 85 кг/м2)
нагрузкам. В-третьих, дома возводятся в предельно короткие
сроки. Поэтому, несмотря на то, что строительство дома для же-
лезнодорожников началось лишь в мае, на предприятии обеща-
ют, что жильцы справят новоселье уже в начале августа. И чет-
вертое - самое важное: технология «ВолДом» позволяет удеше-
вить строительство, поэтому себестоимость квадратного мет-
ра такого жилья заметно ниже, чем традиционного. Все эти пре-
имущества позволяют ОАО «СКДМ» участвовать в реализации
национального проекта «Доступное и комфортное жилье - граж-
данам России». Так, на Вологодчине завод уже построил жилые
дома в Вологде, Шексне, Харовске, Бабаеве.

Новый дом в Вожеге представляет собой современное трех-
этажное здание под двухскатной кровлей, со всеми необходимы-
ми коммуникациями. Всего в доме семь однокомнатных квартир,
две двухкомнатные и одна пятикомнатная. Общая площадь квар-
тир составляет 515,14 кв. м, жилая - 286,3 кв.м. При строитель-
стве используются теплосберегающие материалы, деревянные
окна с тройным остеклением, что позволит значительно эконо-
мить тепловую энергию для отопления здания в зимний период.

Ключи от новенькой квартиры станут лучшим подарком
железнодорожникам в канун профессионального праздни-
ка, а сдача в эксплуатацию жилого дома в поселке Вожега
поможет решить проблему обеспечения жильем работников
СЖД.

Полина ПОЛЯНСКАЯ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛЮДИ ДЕЛА

БЕСПОКОЙНОЕ ХОЗЯЙСТВО АНАТОЛИЯ ШУШАРИНА
О лесном богатстве не только Вологодчины,

но и всего российского Севера Анатолий

Порфирьевич ШУШАРИН знает все или почти все.

Кому, как не ему, об этом знать, если вся его

работа напрямую связана с изучением леса.

Он возглавляет предприятие «Севлеспроект» -

организацию с богатой историей и богатым опытом

в сфере лесоустройства, отмечающую нынче свой

60-летний юбилей.

Анатолий ШУШАРИН.

Она была закрыта не-

сколько месяцев назад из-

за износа парового котла.

Сейчас в бане ведется мон-

таж нового оборудования,

а местные жители ждут

не дождутся открытия

«намытого» места.

Беда в Устье пришла

нежданно-негаданно.

Весной 2008 года в обще-

ственной бане Лесозаво-

да - одного из микрорай-

онов поселка - рванул па-

ровой котел. Погибли три

человека, многие получи-

ли ожоги. Тогда област-

ные власти приняли ре-

шение закрыть по всей

Вологодчине муници-

пальные бани, в которых

работали аналогичные

взорвавшейся паровые

установки КВ-300. Не

выдержал критики и па-

ровой котел обществен-

ной бани в самом посел-

ке Устье - его давно уже

необходимо было списать

как выработавший свой

ресурс, что и было сдела-

но. В итоге местные жи-

тели остались без муни-

ципальной бани вообще.

Заложниками сложив-

шейся ситуации в первую

очередь оказались воспи-

танники местного детско-

го дома, а также люди

преклонного возраста, не

имеющие в собственном

подворье личных бань и

по традиции пользовав-

шиеся услугами обще-

ственной.

«У нас баня в Устье

хорошая была, - вспоми-

нает завсегдатай муници-

пальной парилки пенси-

онер Николай Иванович.

- Пар отличный, сиди,

никто тебя не гонит. А

ведь главное для нас, ста-

риков, - в бане не только

можно помыться, очис-

титься, так сказать, те-

лом, но и встретить ста-

рых знакомых, обсудить

с ними последние ново-

сти. Человеческое обще-

ние - вот что самое важ-

ное!»

О том, что обществен-

ная баня имеет не столько

санитарно-помывочное,

сколько социально-обще-

ственное значение, ра-

ботникам районной ад-

министрации было из-

вестно давно. А потому

местные власти пошли

навстречу селянам и

предложили необычный

выход из ситуации. Спе-

циально до ближайшей

общественной бани в

селе Запань, это в 6 км

от Устья, в выходные

был пущен рейсовый ав-

тобус. 15 рублей за про-

езд - и ты уже у ворот

муниципальной помы-

вочной. Однако особой

популярности запанская

баня у любителей парной

Устья так и не получи-

ла. За субботу-воскресе-

нье не больше десятка

человек пользовались ее

услугами. Остальные ус-

тьяне выходили из со-

здавшегося положения

каждый по-своему. У

кого-то родственники

имели личные бани, кто-

то просился к соседям, а

кто-то кипятил ведра го-

рячей воды и устраивал

парную дома. «Запан-

ская баня нисколько не

хуже устьянской, - рас-

суждали представители

районной администра-

ции, - а наши просят от-

крыть свою сельскую

баню, такое ощущение,

что место здесь особен-

ное, намытое, видимо».

Между тем просьбы по-

клонников парной не ос-

тались без внимания.

«Новый паровой котел

уже завезен, поставлен,

сделан необходимый мон-

таж. Топливо заготовле-

но, вода подведена, - го-

ворит заведующий отде-

лом ЖКХ, транспорта и

связи администрации

Усть-Кубинского района

Андрей Солин. - Сейчас

ведутся необходимые пус-

коналадочные работы, и в

конце июля муниципаль-

ная баня в Устье зарабо-

тает вновь».

Стоит отметить, что

новенький паровой котел

был заказан и привезен из

Москвы. Он обошелся

местному бюджету в 435

тысяч рублей.

Как подчеркнул Анд-

рей Солин, цена билета в

общественную помывоч-

ную не увеличится и бу-

дет равна 50 рублям. Про-

пускная способность об-

новленной бани, рассчи-

танной одновременно на

35 помывочных мест, со-

ставит 200-300 человек в

субботу и воскресенье. Ос-

талось подождать еще не-

много, и тогда можно бу-

дет с уверенностью ска-

зать: «Устье, с легким

паром!»
Анна СВЕТЛОВА.

КОММУНАЛЬНАЯ СФЕРА

Ждать помывки осталось недолго
К концу июля в поселке Устье вновь заработает

муниципальная баня, заверяют местные власти.

СЕЛЬСКАЯ
ТЕМА

ПРОГРАММА

РАЗВИТИЯ
Департамент сельского

хозяйства приступил к раз-
работке программы разви-
тия яичного птицеводства
в Вологодской области.

Необходимость принятия
целевой программы вызвана
сложным финансовым поло-
жением птицефабрик - по
сути дела, производство яйца
являемся убыточным, по-
скольку за два года цены на
комбикорма выросли на 30,
на энергоносители - на 20
процентов, а изношенность
основных фондов птицефаб-
рик доходит до 80 процентов.
По словам начальника депар-
тамента Николая Анищенко,
основной целью программы,
рассчитанной на 2009-2011
годы, является стабилизация
отрасли птицеводства, повы-
шение эффективности птице-
водческого производства.

Птицефабрикам предос-
тавляются инвестиционные
кредиты, гарантом которых
выступает Правительство об-
ласти. Реализация программы
позволит снизить производ-
ственные затраты, увеличить
поголовье птицы на 30 про-
центов, объемы производства
яйца на 25 процентов.

Наталья КОРОЛЕВА.

РОССИЙСКИЙ МАСШТАБ

ОБЪЕКТАМ КУЛЬТУРНОГО

НАСЛЕДИЯ -

ПОВЫШЕННОЕ ВНИМАНИЕ
VII Всероссийский съезд органов охраны памятников

истории и культуры впервые пройдет с 18 по 22 августа
на Вологодчине.

Его работа будет посвящена вопросам реализации положений
Федерального закона «Об объектах культурного наследия (памят-
никах истории и культуры) народов РФ». В программе съезда -
заседания «круглых столов», посвященных реставрации, сохра-
нению объектов археологического наследия, нормативно-право-
вому регулированию в сфере сохранения, использования, госу-
дарственной охраны, популяризации объектов историко-культур-
ного наследия, а также пленарные заседания и пресс-конферен-
ция. В рамках работы съезда в выставочном центре «Русский дом»
будет открыта выставка «Реставрация, реконструкция, приспо-
собление объектов культурного наследия и новая застройка ис-
торических городов Вологодской области».

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ИТОГИ

ПОМОЩЬ ОКАЗЫВАЕТСЯ

КАЖДОМУ...
В специализированном жилом доме Комплексного цен-

тра социального обслуживания населения Белозерска со-
стоялось ежегодное собрание межрайонной организации
Всероссийского общества слепых (МО ВОС) Кирилловско-
го, Белозерского, Вашкинского и Вытегорского районов.
Участие в работе собрания приняли председатель МО ВОС
этой организации Нина Кондратьева, заместитель главы
Белозерского района Светлана Неронова, директор цент-
ра Людмила Карулина и тридцать членов организации.

Нина Кондратьева рассказала о проделанной за прошедший
год работе.

На данный момент на учете в организации состоит 112 инва-
лидов по зрению, из них 37 человек не достигли пенсионного воз-
раста, на учете в центре занятости состоит пять человек, работа-
ют шестеро. Двое инвалидов по зрению продолжают обучение:
Татьяна Емельянова заочно обучается в торговом колледже, Та-
тьяна Серова - в Грязовецкой школе. В сельской местности про-
живает 58 человек, в благоустроенном жилье - 23, двое живут в
доме-интернате. Конечно, в каждом районе инвалидов по зре-
нию гораздо больше, но не все они в силу ряда причин являются
членами МО ВОС. Организация старается оказывать своим чле-
нам различную помощь. Актив МО ВОС ежегодно проводит об-
следование жилищно-бытовых условий инвалидов, уделяет много
внимания одиноким инвалидам (их 11 человек) и одиноко про-
живающим - их 12. В 2007 году было получено три санаторные
путевки. В этом году 96 инвалидов по зрению отказались от со-
циальных пакетов. В Кирилловском районе члены МО ВОС посе-
щают Школу здорового образа жизни, тренажерный зал и заня-
тия по лечебной физкультуре, в Вашкинском - ФОК.

Было проведено восемь вечеров отдыха, один из них - меж-
районный - прошел в Кириллове. Важным является обеспечение
инвалидов специальным оборудованием.

Местные организации ВОС содержатся за счет местных бюдже-
тов. Бюро МО ВОС ежегодно составляет сметы расходов и направ-
ляет их главам районов. За 2007 год Вашкинский, Вытегорский и
Кирилловский районы оказали МО ВОС финансовую поддержку в
размере 30,1 тыс. рублей, в первом полугодии 2008 года - 18,9 тыс.
рублей, спонсоры выделили 10, и 4 тыс. рублей соответственно.

На собрании были обсуждены наиболее острые проблемы:
пенсионного обеспечения, обслуживания инвалидов по зрению,
налаживания контактов, обеспечения инвалидов специальным
оборудованием. Нина Константиновна Кондратьева привезла
белозерским инвалидам «говорящие часы», лупы, трости, вручи-
ла активистам призы. Был дан небольшой концерт. Тепло встре-
чали участники встречи выступление белозерского Клуба гармо-
нистов. В завершение работы участники собрания приняли по-
становление, в котором определили основные направления ра-
боты на ближайший период.

Светлана ОНЕГИНА.
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КРАСНЫЙ СЕВЕР

Работа совета ведется по
плану. Председатель и члены
совета хорошо знают все нужды,
одиноко проживающих пожилых
людей, инвалидов, стараются
помочь им в преодолении возни-
кающих трудностей.

Валентина Константиновна
очень часто выезжает в Вологду
для решения вопросов, поручен-
ных ей ветеранами. Для кого-то
надо получить лекарство, кому-
то «добыть» необходимые справ-
ки, документы, снять с них копии,
оформить пособие, субсидии, а
одинокой бабушке помочь в при-
ватизации жилья. Вот и мотает-
ся по инстанциям и учреждени-
ям заботливый председатель.

К сожалению, не всегда поезд-
ка бывает удачной: то нет в нали-
чии данного лекарства либо стоит
оно значительно дороже; то поте-
ря времени в очередях не позволи-
ла сходить за документами. Зна-
чит, завтра снова поездка. Слово
она сдержит, просьбу выполнит
обязательно. И проводы в скорб-
ный путь проходят при активном
участии ветеранского актива.

Пройдя большой трудовой
путь, привыкшие к соблюдению
порядка, дисциплины, чистоты,
душой болеющие за сохранение

всего построенного и созданно-
го в поселке, ветераны активно
участвуют в субботниках и других
мероприятиях по благоустрой-
ству территории своего поселе-
ния. Недаром семьям ветеранов
Коноваловых, Семейкиных, Изю-
мовых и Бредниковых из Соснов-
ки присуждено первое место в
смотре ветеранских подворий.

Создан и творчески работает
хор «Соседушки», тепло встреча-
емый не только на сцене Соснов-
ского ДК, но и в Домах культуры
района, санатории «Новый ис-
точник». Хор удостоен диплома
районного фестиваля «Родники
российских деревень». Успешно
выступают на различных меро-
приятиях солистки ансамбля
С.Т.Сафонова и Г.Н.Глебова.

Традиционно нестандартно, с
выдумкой проходит праздник
День Победы с выездом в дерев-
ню Прохорово на аллею Славы, с
концертом, чаепитием на приро-
де. Ну а те, кто по состоянию здо-
ровья не смог посетить праздник,
принимают гостей на дому.

Чествование юбиляров - это
одно из направлений работы со-
вета. Но председатель досадует:
далеко не всегда хватает
средств на эти цели.

С благодарностью отмечает
Валентина Константиновна
спонсоров - предпринимателей
П.Г.Нагорного, Н.А.Кустову, Е.К.
Кудрякову. Но спонсорской по-
мощи хватает лишь для проведе-
ния общих мероприятий, в том
числе и Дня пожилых людей.

Авторитет сосновского руко-
водителя ветеранов очень высок.

Одна из моих собеседниц,
В.П.Расмагина, сказала о ней
просто, но очень емко: «Это хо-
роший, добрый, внимательный,
обязательный и порядочный че-
ловек, выполняющий все наши
просьбы».

Подумалось: такие сердеч-
ные слова благодарности прида-
ют силы, прибавляют желания
делать добро людям. Судя по
тому, как уважительно называла
председатель своих членов со-
вета, эти личностные качества
относятся и к Г.Я.Глазачевой,
В.П.Смирновой, Л.И.Богдано-
вой, А.Н.Столетовой, А.И.Колма-
гиной, Т.Г.Корсаковой и всему
составу совета.

Но, как водится, в любом деле
есть и проблемы. Не могла обой-
ти их и Валентина Константинов-
на. Болит у нее душа из-за неуря-
диц в льготном лекарственном
обеспечении. Очень хочется
иметь помещение для совета ве-
теранов и, конечно, средства для
повседневной работы с ветера-
нами. На одном энтузиазме в
наше время далеко не уедешь. А
пока оптимизм и желание по-
мочь людям помогают преодо-
левать встречающиеся трудно-
сти.

Алексей ПОЛЕТАЕВ,
председатель

Вологодского районного
совета ветеранов.

ЗАБОТА

ВЕТЕРАНСКОЕ
«СПАСИБО»

На ЗАО «Вологодский мя-
сокомбинат» ветераны по-
настоящему ощущают забо-
ту со стороны руководите-
лей предприятия. Уже стала
нормой ежемесячная допла-
та к пенсии, материальная
помощь на приобретение
дефицитных лекарств. Доб-
рой традицией стали че-
ствование юбиляров, встре-
чи с участниками Великой
Отечественной войны и ве-
теранами труда, проведе-
ние декады инвалидов,
празднование Дня пожилых
людей.

Уже в этом году председа-
тель совета директоров Кон-
стантин Никольский и гене-
ральный директор Игорь Куп-
цов изыскали дополнительную
финансовую возможность для
приобретения санаторно-ку-
рортных путевок ветеранам
комбината. Наши пенсионеры
сумели поправить здоровье в
санаториях и профилакториях
«Каменная гора», «Новый ис-
точник», «Бодрость» и област-
ной бальнеологической лечеб-
нице. Спасибо нашим руково-
дителям за доброту и заботу!

Владимир ЧЕСНОВ,
ветеран труда и спорта.

ПО

СТРАНИЦАМ

ГАЗЕТ

«Верховажский
вестник»

В районе при отделении
срочного обслуживания вот
уже три месяца работает
мобильная служба. Резуль-
таты впечатляют.

За это время совершены

15 выездов в восемь отдален-

ных населенных пунктов. Ох-

вачено разными видами услуг

около 700 человек.

В состав группы входят спе-

циалисты разных профилей.

Вместе с ними выезжает мага-

зин «Колосок», в котором цены

заметно ниже, чем в других

магазинах. По щадящим ценам

обслуживает ветеранов выезд-

ная парикмахерская.

Жители очень довольны та-

кой формой обслуживания.

Верховажье.

«Сельская
правда»

В городе уже ряд лет ак-
тивно работает обществен-
ный клуб ветеранов спорта.

Благодаря ему многие по-

жилые люди вернулись к актив-

ной жизни. Это положительно

сказалось на результатах

спортивных состязаний. К при-

меру, в областном соревнова-

нии волейбольная и баскет-

больная команды грязовчан

заняли первые места.

Большая заслуга в этом

принадлежит Г.А.Легчановой,

которая возглавляет совет ве-

теранов спорта.

Грязовец.

«Кокшеньга»
В Тарноге вышла книга

«Клятва Гиппократа, или

Любимая каторга».
Автор ее, бывший военный

хирург, капитан медицинской

службы М.Г.Юхименко рас-

сказывает о своей работе в

здравоохранении района.

Она пережила, перестрадала

военное и послевоенное ли-

холетье. Ее стаж работы в

ЦРБ - 45 лет.
Маргарите Георгиевне ис-

полнилось 87 лет, но она и

ныне активно участвует в об-

щественной жизни.

Тарногский Городок.

Газеты читал
член общественной

редакции
Борис СОЛОВЬЕВ.

Совместные заседания коллегии депар-
тамента здравоохранения области и облас-
тного совета ветеранов стали доброй и очень
полезной традицией. На них взыскательно
обсуждаются актуальные проблемы меди-
цинского обслуживания пожилых людей.

На днях состоялось в Вологде очередное со-
вместное заседание. На нем рассмотрен вопрос
«Об организации медицинской помощи ветера-
нам в Бабаевском районе». С обстоятельными
сообщениями выступили главный врач централь-
ной районной больницы (ЦРБ) В.А.Якунин, пред-
седатель районного совета ветеранов М.В.Ци-
рульникова. Весьма существенные добавления и
предложения внесли председатель комиссии,
проверявшей работу в Бабаевском районе по ме-

дицинскому обслуживанию, заместитель главно-
го врача областной больницы В.Т.Федулов, чле-
ны этой комиссии, другие участники заседания.

Итоги обсуждения подвели заместитель на-
чальника департамента здравоохранения обла-
сти А.И.Попугаев, председатель областного со-
вета ветеранов Е.И.Макаровский.

Члены коллегии и президиума дали положитель-
ную оценку работе Бабаевской ЦРБ и районного
совета и рекомендовали руководителям медицин-
ской службы и советам ветеранов районов внима-
тельно изучить опыт работы, накопленный в Баба-
евском районе, творчески использовать его.

Подробнее об этом опыте «Голос ветерана»
расскажет в одном из своих ближайших выпус-
ков.

С подробными сообщения-
ми выступили глава района
В.Л.Лебедев и председатель
районного совета ветеранов
Л.Н.Комаровская.

Затем состоялась оживлен-
ная беседа по обсуждаемой
теме, в которой приняли учас-
тие руководители ряда район-
ных советов.

Участники заседания посети-
ли музей «Княжеская гридница»
и литературно-мемориальный
Дом-музей поэта С.С.Орлова.

На следующий день они пе-
реехали в центр Вашкинского
района - село Липин Бор, распо-
ложенное на берегу Белого озе-
ра в живописном сосновом бору,
где приняли участие в семинаре
по теме «Традиции родного края
как основа культурного, нрав-
ственного и патриотического
воспитания молодого поколе-

ния». Гостей тепло приветствова-
ла глава района Г.Л.Афоничева.

С сообщениями о проблемах
и перспективах сохранения и
восстановления традиционной
культуры в Вашкинском муници-
пальном районе выступили на-
чальник управления культуры и
туризма администрации района
Г.А.Державина и председатель
районного совета ветеранов
В.И.Смирнова.

О традициях народной куль-
туры Вологодчины как основе
нравственного, патриотического
и общекультурного воспитания
молодежи рассказала ведущий
методист отдела традиционной
народной культуры областного
научно-методического центра
культуры и повышения квалифи-
кации О.Н.Зеленина.

Очень интересной, во многом
поучительной получилась беседа

за круглым столом по обмену
опытом работы. В ней приняли
участие председатели Белозер-
ского, Череповецкого, Кирил-
ловского, Шекснинского, Нюк-
сенского районных советов ве-
теранов Л.Н.Комаровская,
Н.С.Бедовая, Г.А.Рачихина, А.М.
Кузнецова и другие.

Вел заседание президиума
и семинар, подвел итоги их ра-
боты председатель областного
совета ветеранов Е.И.Мака-
ровский.

Для участников семинара в
Вашкинском районном Доме
культуры был дан концерт. Ар-
тистами и ведущими его стали
сами участники семинара. Это
мероприятие было проведено
впервые в истории областного
совета ветеранов. «Первый
блин» не получился комом. Кон-
церт был интересным и содер-
жательным. Собравшиеся в
зале Дома культуры жители
райцентра, среди которых было
много ветеранов и молодежи,
тепло приветствовали самоде-
ятельных артистов. Довольны
остались и сами артисты. Опыт,
как говорится, дело наживное, и
он будет востребован.

Владимир КУЗНЕЦОВ.

Разбирая свой архив, я обна-
ружил сборник очерков под на-
званием «Люди больших дел» о
передовиках производства на-
шей области, изданный пятьде-
сят лет назад. Открывался он
очерком Г.Удальцова о работе
бригады еще молодого тогда Че-
реповецкого металлургического
завода, возглавляемой старшим
горновым И.С.Гречушкиным. За
два года работы она выдала
сверх плана столько металла, что
из него можно было изготовить
около четырех тысяч тракторов
«ДТ-54» или прокатать рельсы, из
которых можно уложить двухпут-
ную магистраль от Вологды до
Череповца. Может быть, такая
цифра сейчас и не впечатляет, но
тогда это были рекорды.

В очерке П.Афанасьева нари-
сован портрет знаменитого
«лесного богатыря» - Героя Со-

циалистического Труда К.О.Иг-
натова, ставшего первым масте-
ром механизированной заготов-
ки леса в области, подлинным
пропагандистом передовых ме-
тодов труда на лесных делянках.
Его опыт широко использовался
на всем Севере России.

Далеко за пределами облас-
ти пользовалась известностью
заведующая свинофермой меж-
дуреченского колхоза «Буден-
новец» А.Е.Люскова. Творчески
используя рекомендации уче-
ных, передовой опыт и соб-
ственные приемы и методы, она
добилась выдающихся резуль-
татов. Александре Евгеньевне
было присвоено звание Героя
Социалистического Труда. Жур-
налист П.Петухов сумел в своем
очерке интересно рассказать об
этой замечательной женщине.

В сборнике опубликованы

очерки о 14 передовиках народно-
го хозяйства области. Их опыт на-
шел широкое распространение.

Сборник проиллюстрирован
снимками известных в то время
фотомастеров Константина Му-
зыка, Петра Сотникова, Констан-
тина Петрова, Александра Жид-
кова, Николая Сумарокова.

Среди авторов очерков - Нико-
лай Задумкин, Василий Баранов,
Александр Кавин, Владимир
Иванчук, Федор Кораблев и дру-
гие ведущие журналисты области.

Со всеми ими я был знаком и
сотрудничал, а со многими дру-
жил. К сожалению, никого из них
уже нет с нами. В нашей области
и сейчас работает немало та-
лантливых, известных журнали-
стов. Словом, как сказал извест-
ный поэт: пришли другие време-
на, взошли иные имена. Законо-
мерный процесс...

Я внимательно слежу за пуб-
ликациями в газетах и с удивле-
нием замечаю, что нынче в них
почти нет добротных очерков о
нынешних передовиках произ-
водства, а ведь такие люди не пе-
ревелись. Они и сейчас показы-
вают высокие результаты в труде.
Мне кажется, что это серьезное
упущение средств массовой ин-
формации и его надо исправить.

Дмитрий Федорович - уроже-
нец Запорожской области, ребен-
ком был привезен на Вологодчину.

На родине довелось побывать
в сорок третьем. Рядом со сво-
ей деревней с боями проходил,
да не узнал ее. Только после вой-
ны, приехав погостить к род-
ственникам, узнал место, где
проходил с боями.

В девятнадцать лет, в 1942
году, был он призван в ряды
Красной Армии и направлен на
Волховский фронт. Его война -
это череда боев и госпиталей.

Сначала был в пехоте авто-
матчиком, ПТРовцем, затем -
минометчиком и артиллерис-
том. Запомнилось сражение у
Мясного Бора в апреле 1942
года. На Волхове ледоход. Было
страшно, холодно и голодно. Ели
мерзлую конину, вырытую из-
под снега. В окопах шапки при-
мерзали к колесу миномета,
пока вели наблюдение.

Зимой 1943 года перед на-
ступлением советских войск воз-
ле станции Обливская его впер-
вые послали в разведку. В снеж-
ном поле - тихо, пустынно, толь-
ко впереди виднеется какое-то
укрепление.

 Подполз поближе. Никого
нет. Но когда пошли в атаку, уда-
рил пулемет из крайнего дома,
не прорваться.

 Группа солдат, переодев-
шись в немецкую ферму, пошла
в разведку, но напоролась на за-
саду, попала в плен. Один из них
выстрелил в немецкого полков-
ника, но неудачно. Его расстре-
ляли на глазах у всех. Вскоре на-
чалось наступление, и оставших-
ся в живых освободили.

Большие заслуги солдата от-
мечены наградами.

За два подбитых из противо-
танкового ружья танка Д.Ф.Кась-
яненко получил орден Красной
Звезды.

Это было на Украине, когда
форсировали Днепр в районе
знаменитого Днепрогэса. Шел
страшный бой. Небольшая груп-
па солдат, закрепившись на пра-
вом берегу, удерживала плац-
дарм радиусом около двух кило-
метров. Под губительным огнем
- головы от земли не поднять -
они выдержали оборону.

Две медали «За отвагу»
Д.Ф.Касьяненко получил за бои,
когда группа числом менее де-
сятка человек, в которую он вхо-
дил, сдерживала яростные ата-
ки противника, не позволяя ему
занять новые рубежи.

«На память» о войне у инвали-
да Великой Отечественной вой-
ны сержанта Касьяненко оста-
лось пять ранений - два тяжелых
и три легких. До сих пор носит в
себе осколок немецкого снаря-
да.

Инвалидом возвратился до-
мой, в Разинский сельсовет Ха-
ровского района. Там и встретил
свою судьбу - Нину Петровну Ме-
зеневу. Оба супруга работали
затем в санатории «Бережок».

В 1959 году он построил свой
дом. Вырастили четверых детей,
девять внуков и двенадцать
правнуков.

Татьяна СМИРНОВА,
собственный

корреспондент, Харовск.

ХОРОШАЯ

НОВОСТЬ

НАГРАДЫ
НАШЛИ
ДОСТОЙНЫХ

Решением комиссии Рос-
сийского государственного
военно-исторического и
культурного центра при Пра-
вительстве России за актив-
ное участие в военно-патри-
отическом воспитании под-
растающего поколения ме-
далью «Патриот России» на-
граждены члены городского
комитета ветеранов войны и
военной службы майор Лео-
нид Лагутин, старший лей-
тенант Николай Отрощенко и
директор музея 111 - 24
гвардейской Евпаторийской
Краснознаменной стрелко-
вой дивизии, сформирован-
ной на вологодской земле,
Наталья Зверева.

За 24 года существования
музей распахнул свои двери
почти для 23 тысяч человек. На-
тальей Витальевной и ее еди-
номышленниками организова-
но почти 800 экскурсий.

Александр РАЕВСКИЙ,
член общественной

редакции
«Голоса ветерана».

КАК НАС

ОБСЛУЖИВАЮТ

ВЫРУЧАЕТ 80-Й
В районе поселка Анань-

ино и деревни Екимцево
около десятка садовых коо-
перативов. Владельцы дач-
ных участков испытывали
настоящие мытарства из-за
плохого транспортного об-
служивания. Муниципаль-
ное автотранспортное пред-
приятие города не справля-
лось с обслуживанием пас-
сажиров.

В последнее время поло-
жение резко изменилось. Ад-
министрация города заключи-
ла договор с частным пред-
приятием ПАТП-32. Теперь в
выходные дни его автобусы
под номером 80 бесперебой-
но ходят по маршруту улица
Архангельская - «Элма» -
Екимцево. Люди не нарадуют-
ся. Значит, выход всегда мож-
но найти.

Правда, в будние дни пас-
сажирам, имеющим льгот-
ные билеты, по-прежнему не
просто добраться до садо-
вых участков. Движение ав-
тобуса по маршруту № 12
оставляет желать лучшего.
Пассажиры надеются, что
городские власти найдут
возможность решить и эту
проблему.

Виктор КОРОЛЕВ,
ветеран-садовод.

Хронические запоры у пожи-
лых сопровождаются чувством тя-
жести в животе, снижением аппе-
тита, появлением тошноты, от-
рыжки, слабости, плохим настро-
ением, нарушением работоспо-
собности, сна, головными боля-
ми.

Развитию запоров способ-
ствуют недостаточное употреб-
ление жидкости, нарушение ре-
жима питания, систематическое
употребление рафинированных
продуктов с пониженным содер-

жанием растительной клетчатки.
Для лечения и профилактики

хронических запоров необходим
регулярный прием пищи (не реже
3-4 раз в сутки) в одни и те же
часы, достаточный прием жидко-
сти.

Рекомендуется ограничивать
потребление рисовой и манной
каши, макарон, изделий из дрож-
жевого и сдобного теста, крепко-
го чая, шоколада, какао.

Полезно потребление продук-
тов, улучшающих перистальтику

кишечника: черного хлеба, хлеба
с отрубями, сырых овощей и фрук-
ты, морской капусты.

Устранению запоров способ-
ствуют принятие натощак 200-300
граммов тертой моркови, 100-150
г вареной свеклы, апельсинов.

Человеку, страдающему этим
заболеванием, следует выбрать
оптимальный для него режим опо-
рожнения кишечника в одни и те
же часы. Формированию рефлек-
са способствуют прием натощак
1 стакана холодной воды, фрукто-
вого сока, чайной ложки меда или
варенья на полстакана холодной
воды за 20-30 минут до завтрака.

Для активизации перистальти-
ки кишечника можно практиковать
легкое поглаживание живота по
часовой стрелке.

В народной медицине исполь-
зуют свежие листья алоэ (150 г
свежих резаных листьев заливают
300 г горячего меда, настаивают
сутки, разогревают, процеживают
принимают по одной столовой
ложке в день утром за час до еды).

Слабительным действием об-
ладают измельченные корни пы-
рея (две столовых ложки на пол-
литра воды, кипятить 10 минут,
настаивать 20 минут, процедить,
выпить за день в три приема за 15
минут до еды). Используют также
измельченные корни одуванчика.
Помимо этих лекарственных рас-
тений, используются и другие по
рекомендации врачей.

Татьяна ГУСЕВА,
главный геронтолог

области.

Трудовая деятельность

семьи Папуковых уже

на протяжении

нескольких десятилетий

неразрывно связана

с СПК «Племенной

конный завод

«Вологодский».

Поэтому в своих родных

краях в особом

представлении они

не нуждаются.

- Потомственные крестьяне
Александр Александрович и Ли-
дия Алексеевна Папуковы при-
шли работать на наш завод еще
в далеком 1967 году, - вспоми-
нает трудовую историю семьи
руководитель этого крупного
хозяйства Вологодского района
Юрий Дмитриевич Усиков. -
Сейчас три дочери и сын про-
должают дело, начатое их роди-
телями.

Старшая дочь, Капитолина
Александровна, - доярка, удос-
тоенная за свой ударный труд
медали ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени. Еще
две дочери, Наталья Александ-
ровна и Галина Александровна,
работают вместе со своим род-
ным братом Евгением Алексан-
дровичем также в цехе животно-
водства.

Впрочем, названными пред-
ставителями династия не исчер-
пывается. Муж Натальи Алексан-

дровны, Александр Александро-
вич, трудится в цехе механиза-
ции, их сын Дмитрий - электро-
монтер этого сельскохозяй-
ственного производственного
кооператива. Вместе с Евгением
Папуковым в животноводческом

цехе работает и его жена Ната-
лья Валентиновна.

Так что в общей сложности на
Вологодском конном заводе ра-
ботали или продолжают рабо-
тать девять представителей трех
поколений этой большой друж-

ной семьи, ставшей одной из по-
бедительниц в номинации «Тру-
довая династия» Праздника тру-
да, который проходил в Вологод-
ском районе под названием
«Живая книга славы».

Антон ЯНКОВСКИЙ.

В ОБЛАСТНОМ СОВЕТЕ ВЕТЕРАНОВ

В деловом взаимодействии

Опыт - дело наживное
В минувший вторник в Белозерске состоялось

выездное расширенное заседание областного совета

ветеранов с участием председателей советов

городских и районных ветеранских организаций.

На нем рассмотрен вопрос «О взаимодействии

Белозерского районного совета ветеранов

с администрацией района по выполнению целевой

социальной программы «Забота».

ЭТО НАША ИСТОРИЯ

Пришли иные времена
Ветерану вологодской журналистики,
члену общественной редакции тематического выпуска
«Голос ветерана» Н.А.Волкову недавно исполнилось
92 года. Несмотря на далеко не молодой возраст,
Николай Александрович продолжает сотрудничать
в средствах массовой информации.
На днях он принес к нам в редакцию очередной
материал, в котором поднимает актуальную тему.
Предлагаем его вниманию читателей.

ЛЮДИ И СУДЬБЫ

...Я похоронен в Запорожье
- Похоронили меня в Запорожье, возле села

Н.Федоровка, 23 декабря 1943 года, - улыбается,

показывая Книгу Памяти Харовского района, ветеран

Великой Отечественной войны Дмитрий Федорович

Касьяненко. - А вышло так: перед боем направили

меня в медсанбат сопровождать бойца, а после боя я

попал в другое подразделение. Вот и посчитали, что

погиб. Фамилию тоже переиначивали - то Касьянов, то

Касьяненко. Вот и здесь в книге Касьяновым числюсь...

ГОД СЕМЬИ

ДИНАСТИЯ ЖИВОТНОВОДОВ

На конном заводе «Вологодский» на протяжении уже 40 с лишним лет ценят труд семьи ПАПУКОВЫХ.
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ПЕРВИЧКА: ОПЫТ, ПРОБЛЕМЫ, РЕШЕНИЯ

Сначала о людях, а потом о себе
Ветеранскую организацию поселка Сосновка

невозможно представить без В.К.Березкиной.

И неудивительно: Валентина Константиновна двадцать

лет бессменно возглавляет совет этой общественной

организации, объединяющей более 380 пожилых

людей. Она опытный, энергичный организатор, умело

сочетающий деловые качества, ответственность

за порученную работу, принципиальность

и требовательность с простотой и вниманием к людям,

заботой о тех, кому трудно обслуживать себя

в повседневной жизни.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

Лучше предупредить, чем лечить
«Блажен, кто рано поутру имеет стул

без промедленья» - эта шутливая фраза классика

в полной мере отражает настроение пожилых людей,

страдающих хроническими запорами - затрудненным

опорожнением кишечника.
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